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作为我国包装物流行业的专家，彭国

勋教授的名字早已被人们熟知。作为我国

包装物流教育的领头人，他曾担任过西北

轻工业学院院长和中国包装教育委员会首

任副主任，指导过众多研究生，早已桃李

满天下。如今已过古稀之年的彭教授依然

活跃在我国包装物流行业，成为企业竞相

聘请的“高级稀缺人才”。他的精力依然

充沛，思维依然活跃；解决技术难题，得

心应手；指导企业实践，成果丰硕，使人

对他充满尊敬。近日，彭国勋教授刚刚以

73岁的高龄，登临黄山光明顶回来，正是

“踏遍青山人未老，风景这边独好”！他

怀着不断攀登高峰的豪情，投入到挑战包

装技术极限的一个又一个高峰的旅程中。

他执着的奋斗精神成为我国包装物流行业

的一道靓丽风景。

在清华：专业两次调整

1954年夏季，彭国勋以四川宜宾第一

名的优异成绩考入清华大学，怀着改变四

川农民在水田辛苦耕作的宏愿，他毅然报

考了当时我国工业建设的一个时髦专业：

汽车拖拉机设计与制造。在校学习期间，

彭国勋——驰骋包装人未老

精美的铜镜面前，他常常又是毫不吝啬。

向母校捐赠铜镜的想法来自三四年前

的一次生病，他觉得应该给自己一生的珍

贵收藏找一个好的归宿了。消息一出，上

海的一些高校都表示了收藏的意愿。但

在与清华母校的逐渐沟通中，在夫人和女

儿的支持下，他做出了为母校百年校庆献

礼的决定。他曾说，一面铜镜的确升值很

快，但如果捐赠母校，留给学弟、学妹，

为清华的文科建设添砖加瓦，那其社会、

文化价值会更大。

从那时起，他更加忙碌了。按说，从

自己的所藏中选择中、日铜镜各100面捐

赠母校，这对王纲怀学长来说并非难事，

但追求完美的他始终还在比较、琢磨。他

说，捐赠给母校的应该都是精品，要有很高

的文物价值，而且还要有一个关于铜镜文化

的完整思路与脉络，继而成为系列。以当时

的情况只能打六七十分，经过一两年加速完

善补充，他期望的目标是“八十分以上”。

为此，他想尽办法筹措资金，其中包

括1977级电子系校友陈大同学长的热情赞

助。他说，为了报答母校的哺育之恩，他

辛苦奔波无怨无悔。近期，他赴日参加一个

拍卖会，有两面精美的纯和式铜镜因价格太

高与他失之交臂，让他至今深感遗憾。

目前，他撰写的《清华铭文镜》与

《清华大学藏日本和镜》两书已近完成，

清华大学教授、青铜器大家李学勤先生与古

建筑学家罗哲文先生分别为两书作序，将由

清华大学出版社在百年校庆前出版。届时，

该书的首发式和正式捐赠仪式将同时举行。

在迎接清华母校百年华诞之际，校友

们纷纷以各自的方式向母校献礼，王纲怀学

长，其拳拳之心、殷殷之情，有一面面铮铮

铜镜可鉴！      （解红岩）

清芬挺秀

○王越炜（1974工物）
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他不满足于教学计划的课程，在每周三晚

上去聆听钱伟长教授的“应用数学”讲

座，为他后来取得诸多学术成就奠定了坚

实的数理基础。在大四进行毕业设计时，

由于苏联专家突然撤走，鉴于我国国防建

设的需要，组织上决定从清华大学、上海

交大、哈尔滨工大等3所全国知名的大学

中抽选30名品学兼优的、具备工程设计能

力的高年级学生改学原子能专业，调整到

清华工程物理系，用两年时间学完全部的

专业课程，彭国勋就是从清华大学抽选的

10名学生之一。在那个火红的年代里，

“祖国的需要就是我的志愿”，彭国勋愉

快地服从了组织的安排，惜别了正在长辛

店进行我国第一台内燃机车设计的第一

线。在工物系，他与后来担任清华大学校

长的王大中等校友一起，共同为清华大学

200号等工程奉献了青春。扎实的基础教

育和全新的专业，使他立志要为我国原子

能事业作贡献。当时清华工物系的学制定

为5年，而彭国勋和一批改专业的同学又

比其他同学多学了一年，实际上他在清华

学习了6年时间，等于学了两个专业，这

无疑使他的基础知识更加坚实。

1960年，23岁的彭国勋以优异的成绩

告别了清华园。本来是被分配到二机部某

西北基地工作。但是，地点在北京的某研

究设计院主管看中了他，硬是把他扣下来

从事研发工作，从而开始了他事业的扬帆

起航。在彭桓武等大师的直接指导下，在

前苏联和西方国家的严密封锁的条件下，

他攻克了一个个高峰，逐步成长为国家重

点工程项目中的技术骨干。

在轻院：创办包装工程专业

一个人一生的职业角色是不断变化

的，彭国勋也不例外。就在他不断在原子

能专业领域做出成绩的时候，由于爱人所

在单位北京轻工业学院于1970年搬迁陕西

咸阳，办学的需要和教师的匮乏，使出身

清华的彭国勋被看好。轻院通过轻工部领

导，极力希望彭国勋所在研究设计院的主

管部门二机部领导伸出援助之手，同意其

与爱人一起支援大西北。对这次职业生涯

的改变——由做研究改为做教师，彭国勋

的态度很明确——服从组织安排，能发挥

作用就行。来到西北轻院后，彭国勋果然

不负众望，以“世上无难事，只怕有心

人”的姿态，很快开出多门课程，成为轻

院师资队伍中的骨干。1978年改革开放，

彭国勋成为西北轻院第一个通过外语考试

的高级访问学者，被国家派往意大利的工

科最高学府米兰工业大学进修两年，学习

和考察轻工机械与包装等知识。进修期

间，他参与了导师承担的意大利重大项目

的研究工作，两次被派往英国剑桥和挪威

特鲁德海姆参加国际学术研讨会，发布研

究成果。1981年，他谢绝了导师的挽留，

按期回国，创办了以自动包装机为主干课

程的轻工机械专业，成为中国公认的凸轮

清芬挺秀

彭国勋教授和夫人徐淑惠教授
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机构理论权威，承担了“高速高精度凸轮

机构CAD/CAM系统开发”国家攻关课题，

并获得科技进步二等奖。1985年他又赴美

国考察引进包装工程专业教材体系，在国

内首先组建了包装工程专业教研室，开办

了包装工程专业。作为首届包装工程专业

教材编写委员会主任，组织编写出我国首

套包装工程本科专业教材13本，奠定了我

国包装工程专业建设的重要基础，被同行

称为包装界的泰斗。1985年，他首先在西

北轻院开始招收培养我国第一批包装工程

专业本科生，填补了我国高等教育在此学

科领域上的空白。

此后，他一步一个脚印地走上了西北

轻工业学院院长的领导岗位，不仅是一位

走在世界学术前沿的科学家，还是一位把

轻工部唯一一所地处大西北的高校建设成

重点高校的教育家，破例被连续聘任担任

3届院长，直到退休年龄。至此，彭教授

夫妇已在大西北“支援”近30年。

退休后：壮心不已献余热

1997年，虽然彭国勋教授到了退休的

年龄，但因工作需要又被延聘3年。2000

年，63岁的彭国勋教授卸去了院长和学术

委员会主任的担子后，移居北京与女儿团

聚，开始了他的新生活。经过认真考虑，

他接受了中国包装联合会的邀请，出任

技术顾问，参与绿色包装和“包装工业

十一五发展规划”等课题的研究；继续担

任中国包装教育委员会的副主任，参与全

国统编教材的编写。十年来，他考察行

业，到各地讲学，受聘企业顾问，解决企

业难题，为推动包装行业发展做出了贡

献。至今73岁的他仍然马不停蹄，与作为

包装材料专家的夫人许淑惠教授一起转战

南北，奔忙在包装物流的企业中，享受着

另一种人生快乐。

2005年，厦门合兴包装印刷有限公司

在与DELL的合作中，因没有人懂得DELL提

出的缓冲包装按冲击响应谱设计的问题而

无法拿下订单，在关键时刻特别希望得到

专家指导解决这一难题。彭国勋教授从此

便被聘请作为高级技术顾问直到现在，为

合兴包装的研发团队的培养，研发中心的

建设，企业的科技转型、上市，市场扩展

等发挥了重要作用。

近几年，众多的包装企业通过各种渠

道了解到彭国勋教授不仅学术水平高，解

决工程实际问题更是颇具匠心，便争相邀

请他前往指导工作，担任技术顾问，推动

这些企业的技术进步，以解决供应链优化

的难题，进一步降低物流包装成本和产品

破损率。

在我国最大的家电企业海尔集团，彭

国勋教授为海尔改进产品包装进行了全方

位技术咨询。他首先对问题较多的商用空

调公司的若干产品的包装进行了全面系

统的诊断和分析，在此基础上提出了一系

列改进措施和开发内容。他先后对海尔

的西班牙风管机、卡式机KER－120ER、
14变频户式水机、5HP双风扇外机、5HP新

外观吊落机等产品的包装以及集团运输试

验标准修订等涉及产品包装和物流方面存

在的问题逐项进行了分析，按照保证产品

安全、降低包装成本、实现与国际接轨的

原则提出了解决方案。这些技术咨询和解

决方案，贯彻了循环经济的理念，有效地

解决了该公司在各类产品包装物流中存在

的问题。集团有关技术人员通过彭国勋教

清芬挺秀
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授面对面的指导，学到了科学的物流运输

包装设计理论与方法，第一次尝到了过去

单凭经验的盲目设计到今天靠科学设计的

甜头。有关领导特别批示：“请按照（顾

问）意见积极推进，同时根据需要，联系

后期的指导！！”这些方案不仅可以使海

尔产品包装尽快实现与国际接轨，而且对

于普遍提高当前我国企业物流运输包装水

平具有重要借鉴意义。为了从根本上提高

海尔集团技术人员的包装设计水平，彭国

勋教授还向有关人员系统地讲授了由他主

编的《物流运输包装设计》和《瓦楞包装

设计》等新著作，以便使他们深入系统地

掌握包装设计的理论知识和试验技巧，扩

展对包装设计方法和结构案例的了解，通

晓国内外的包装标准或法规，探索适应循

环经济大背景下的包装设计新途径，为海

尔集团留下一支能够了解世界包装物流规

则、娴熟设计包装产品的技术人才队伍。

最近，他又在为降低洗衣机等产品的物流

包装成本与破损率30％的目标进行着艰苦

的攻关。一般人都认为这是无法实现的，

他却义无反顾地接受了这个挑战，决心试

一试如何能攀登上这个新高峰。

彭国勋被一些大学聘为客座教授，除

经常讲学外还帮助他们与企业进行全面合

作，指导研究生做真刀真枪的课题。在安

徽某学院包装工程系的座谈会上，彭国勋

教授对包装专业的建设和学生的培养提出

了指导性意见，并对包装专业学生如何适

应企业和社会的需求作了辅导。同时他以

无锡前程包装公司的高级顾问身份，代表

公司总经理，希望和该院包装工程系建立

产学研合作关系，邀请该专业毕业生去公

司做毕业论文，他还为该院师生做了一场

题为《面向科学发展观的物流运输包装设

计》的学术报告。彭国勋教授就我国包装

现状、我国包装与发达国家的差距、科学

发展观内涵、联合国全球契约、物流运输

包装设计如何面对新形势以及我国包装产

业由大变强的战略目标等一系列问题向广

大师生作了分析、阐述。彭教授还根据安

徽省的情况，希望包装工程系的师生们共

同努力研究包装技术和方法，使安徽省更多的

农副产品能走进超市，走出安徽，为建设社会

主义新农村服务。

“无论做什么，都要做到极致”是彭

国勋教授的座右铭。多年来，无论从事什

么工作，无论承担什么项目，无论担任什

么角色，他始终坚持把事情做到最好。

他说，其实这也是清华的传统。正是凭着

这种理念，彭国勋教授做出了不平凡的业

绩。据了解，彭国勋教授已公开出版专

著10部，陕西科技大学内部印刷的讲义5

部，在国内外杂志及学术会议上公开发表

论文80余篇，曾到英国、挪威、意大利、

美国、日本、新加坡、俄罗斯、格鲁吉

亚、乌克兰和韩国等国家进行学术交流、

研讨以及技术合作，现兼任多家大型企业

的高级顾问，为包装领域人才的培养做出

了重要贡献。

“老骥伏枥，志在千里；烈士暮年，

壮心不已”，彭国勋教授为我国包装物流

行业的蓬勃发展贡献着力量，也是清华人

“自强不息，厚德载物”精神的体现。

2009年是彭国勋教授清华毕业50周年，年

初他和当年的同学们又欢聚母校，自豪于

实现了蒋南翔校长提出的“为祖国健康工

作五十年”的号召。祝彭国勋教授的生命

之树长青，事业之树长青！   

清芬挺秀


